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MIÉRCOLES 18 DE JUNIO DE 2003 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR ERNESTO AMÉRICO HERRERA BECERRA  

—A las 14 horas y 42 minutos se inicia la sesión.  

El señor PRESIDENTE.— Siendo las 2 de la tarde con 42 minutos reunidos en la Sala Bolognesi del 
Congreso de la República, la Comisión de Investigación de los actos de corrupción del año 90 al 2000 se 
reúne para hoy día recibir al señor Fernando Fuchs Valdez, quien ha sido invitado a la comisión y a quien 
le vamos a pedir que tome juramento de ley, dé el juramento correspondiente para responder a las 
preguntas. 

—Señor Fernando Fuchs, ¿jura usted decir la verdad y nada más que la verdad ante las preguntas que le 
formule la comisión investigadora? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Sí, juro. 

El señor PRESIDENTE.— Si así lo hiciera que Dios y la Patria os premie, caso contrario os lo 
demande. 

Le vamos a pedir, por favor, su nombre completo. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Mi nombre es Fernando Fuchs Valdez. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Lugar y fecha de nacimiento? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Lima, el día 23 de abril de 1936. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Estado civil? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Divorciado. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Nos da su domicilio actual? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Mi domicilio actual es Parque Jorge Basadre 145, Torre de San Borja, 
San Borja. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Número de su DNI? 

El señor FUCHS VALDEZ.— 08268674 

El señor PRESIDENTE.— ¿Su número de teléfono? 

El señor FUCHS VALDEZ.— 4762201 

El señor PRESIDENTE.— ¿Grado de instrucción? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Superior. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted tiene algún título académico, un título profesional? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Tengo un bachillerato en Ingeniería, un bachillerato en Economía.  

El señor PRESIDENTE.— ¿En qué universidad?  
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El señor FUCHS VALDEZ.— De Chile, en Economía de la Universidad de Roma. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Fernando Fuchs, ha sido usted invitado a esta comisión porque nos 
han delegado el encargo el pleno del Congreso en diciembre último para hacer una investigación y sobre 
todo cumplir con las conclusiones y recomendaciones que las cinco comisiones que en la legislatura 
pasada tuvieron el trabajo de hacer esta investigación sobre los actos de corrupción de la década del 90 al 
2000 y uno de los temas en esas facultades tiene que ver con la realización de proyectos importantes y la 
participación de autoridades que han tenido directa o indirectamente participación en estos hechos. 

A nosotros nos interesa, en particular, la ejecución del Proyecto Especial Pasto Grande, que corresponde 
al Instituto Nacional de Desarrollo, al INADE, y sobre este tema es que lo hemos invitado, no sin antes 
preguntarle si usted requiere de la asistencia de un abogado para responder a las preguntas de la comisión. 

El señor FUCHS VALDEZ.— No requiero.  

El señor PRESIDENTE.— Tomado conocimiento sobre este hecho vamos a proceder a formular las 
preguntas para que usted pueda responderlas. ¿Usted ha participado como invitado en otra comisión del 
Congreso sobre la investigación del Proyecto Especial Pasto Grande? 

El señor FUCHS VALDEZ.— En el documento oficial de la Comisión Agraria, en las conclusiones 
quince y dieciséis se me menciona, entonces lo grave del asunto es que yo no he prestado ninguna 
testimonial ante esa comisión. 

Segundo, yo nunca he dicho a nadie de que yo me encontré con el señor Jorge Camet Dickmann en el 
hotel de Turistas de Trujillo. Estos son dos puntos importantes porque es un concierto delictivo. 

En tercer lugar, quiero plantearle lo siguiente, resulta que en esta comisión se presentan en el Poder 
Judicial buscando un expediente que tengo y que son los seguidos contra MIMPRE, INADE, Proyecto 
Especial Pasto Grande, y le mandan un oficio al presidente de la comisión, al ingeniero Olaechea, al 
Presidente de la Corte Superior pidiendo información... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Quién le manda? 

El señor FUCHS VALDEZ.— El ingeniero Manuel Olaechea. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Al presidente de la Comisión Agraria que hacía la investigación de este 
caso les manda un oficio... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Al Presidente de la Corte Superior. Resulta que la ley dice que ustedes 
pueden requerir información. El diccionario dice información: reseña, síntesis, resumen, en ninguna parte 
dice copia certificada ni nada por el estilo. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Fuchs, yo quisiera, sin perjuicio de que usted pueda ampliar y pueda 
declarar, en todo caso, una contestación muy concreta. ¿Usted no fue convocado a la Comisión Agraria 
que realizaba una investigación sobre el Proyecto Especial Pasto Grande en la legislatura pasada? 

El señor FUCHS VALDEZ.— No he sido citado, no he prestado testimonio, no he declarado nada y 
quiero entregarle a usted la historia oficial de los hechos que ocurren, porque acá está la verdad de todo. 

El señor PRESIDENTE.— Muchas gracias. 

Hemos recibido un documento que dice Corte Superior de Justicia de Lima, de la Oficina Distrital del 
Control de la Magistratura, una notificación de una queja. ¿Díganos, qué relación tiene usted con este 
Proyecto Especial Pasto Grande? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Si me permitiera, congresista, porque acá viene lo importante. 

El señor PRESIDENTE.— Cómo no.  

El señor FUCHS VALDEZ.— ¿Quién le dice a usted si yo me entero en una forma bastante regular de 
que se habían sacado 103 copias fotostáticas del expediente, entonces me dice la secretaria Vidal, yo 
estaba preparando un informe en el cual explicaba de que había una resolución suprema que ratificaba 
una resolución superior por la cual quedaba demostrado que yo tenía derecho a cobrar, además quedaba 
probada con la resolución suprema de que no existen estudios de factibilidad del Proyecto Especial Pasto 
Grande. 

Como no existen estudios de factibilidad no existe expediente técnico, como no existe expediente técnico 
no hay base ni licitación y como no hay base ni licitación no hay licitación. 
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El señor PRESIDENTE.— ¿Señor Fuchs, usted laboró en el Proyecto INADE?  

El señor FUCHS VALDEZ.— Yo laboré en el Proyecto Especial Pasto Grande, pero efectivamente 
laboré en INADE, yo laboré en 1988. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Del 88 a qué fecha? 

El señor FUCHS VALDEZ.— El año 88 porque ahí se produjo la crisis. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted fue funcionario del Instituto Nacional de Desarrollo Especial, fue 
consultor? ¿Qué tipo de relación tenía con el Proyecto INADE, Proyecto Pasto Grande? 

El señor FUCHS VALDEZ.— La relación que tuve fue una relación para buscar financiamiento que me 
planteó el ingeniero Eloy Cabrera Ribote. El problema es que... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué cargo tenía? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Director Ejecutivo. 

El señor PRESIDENTE.— ¿En el 88? 

El señor FUCHS VALDEZ.— En el 88 nombrado por el MIPRE. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Era el director ejecutivo... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Del Proyecto Especial Pasto Grande, y el ingeniero Cabrera me plantea 
lo siguiente, al haberse descartado las dos centrales hidroeléctricas, porque en el plan maestro de 
electricidad se dispuso que no eran económicas, no eran viables las centrales hidroeléctricas inferiores a 
100 megavatios, se descartaban las dos centrales del Proyecto Especial Pasto Grande. 

Como ustedes comprenderán con dos mil hectáreas nuevas y una regularización de riego de mil y tantas, 
no había retorno de capital. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted se refiere que una necesidad para lograr factibilidad del Proyecto 
Pasto Grande era tener unas hectáreas más amplias, una frontera agrícola, una ampliación mucho más 
grande que las dos mil que usted señala? 

El señor FUCHS VALDEZ.— No, el asunto es que la agricultura a nivel mundial ha quebrado hace 20 
años. En Estados Unidos tanto queda de la población en el campo que dará 2.7, 3% de la población en el 
campo, en Europa un fenómeno similar. Entonces, cuando uno estudia la viabilidad de un proyecto de 
riego, uno se remite a la hectárea más fértil y más productiva de Estados Unidos que la hectárea del 
estado de California. 

La hectárea del estado de California cuesta en este momento 15 mil dólares, la de Pasto Grande se va por 
75 mil dólares. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Y usted fue contratado para evaluar este proyecto? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Yo fui contratado para darle un financiamiento a este proyecto. Entonces 
en el juicio que he ganado... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué juicio tenía usted? ¿cuál fue la dificultad? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Consta por la declaración del ingeniero Cabrera que yo fui extorsionado. 
Yo he sido víctima de atentados y el último fueron dos bombas explosivas personales en mi casa el 11 de 
noviembre del 88. 

El señor PRESIDENTE.— Usted tuvo juicios, si nos puede decir, en todo caso, porque es la primera vez 
que usted declara ante una comisión del Congreso sobre este tema y para que quede registrado nos 
gustaría que usted nos relate ese hecho. ¿Usted tuvo un juicio, el juicio fue en qué términos, contra quién? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Voy a tener que hacer una especie de reseña histórica. Yo llego a la 
oficina de Cabrera, venía de una reunión en Tacna en el proyecto especial... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Eso es en el año 88? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Sí, en el año 88. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué mes más o menos? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Marzo. (2) 
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El señor PRESIDENTE.— ¿Cabrera era el director ejecutivo de Pastogrande? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Era el director ejecutivo. 

Entonces, yo llego al proyecto Tacna y en el proyecto Tacna estaban reunidos con la gente de la ONER*, 
estaban tratando del plan director que lo tuvo a su cargo CIA-Jarsa*; entonces, yo llego y hago la 
pregunta, yo lo conocía a Tantaleán, hago la pregunta, en la evaluación que tengo yo sobre Pastogrande 
necesito el agua de bofedales, eso de los hidromórficos, de los que se podrían obtener 6 metros cúbicos. 

Entonces, me dicen que efectivamente sí eran 6 metros cúbicos pero que habían problemas con el hábitat, 
y me dan, después, una explicación evasiva en el sentido de que la documentación del proyecto 
Moquegua que había sido separado del proyecto Tacna ... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Quién le da esta respuesta evasiva? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Tantaleán. 

El señor PRESIDENTE.— Por favor, ¿nos puede precisar el nombre y el cargo? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Ingeniero Fernando Tantaleán, director ejecutivo del Proyecto Especial 
de Afianzamiento y Ampliación de los Recursos Hidráulicos de Tacna. 

Entonces, me intriga la forma como me contesta Tantaleán y un ingeniero me lleva al hotel, el ingeniero 
Vásquez, y me dice "hay allí unos paquetes botados de Moquegua" —que le corresponderían a 
Moquegua—, y le pregunto al mismo ingeniero cuán importante son; entonces el ingeniero me dice —
este es un ingeniero que ha estudiado en Rusia, que demostró mucha calificación—: nosotros tenemos los 
estudios de la cuenca, hemos contratado el plan director, vamos a tener nuevos parámetros de la cuenca 
del Titicaca y ustedes están trabajando en una subcuenca, evidentemente ustedes van a tener una 
hidrología de muy poco nivel porque no van a estar actualizados", porque esos datos que tenemos son de 
hace 25 años. 

Entonces, yo ya me comencé a poner un poco en suspicacias porque yo tenía los antecedentes de haber 
sido planificador-jefe del sistema de (ininteligible) del sur, de haber estado a cargo de la frontera con 
Velasco el año 70 y de conocer historia regional. 

Llego a Moquegua, me entrevisto con Eloy Cabrera y le digo: "Eloy, acabo de estar en Tacna, ha pasado 
esto, esto y el otro y entonces yo tengo una gran curiosidad. Primera curiosidad: nos va a fallar la 
hidrología; y la segunda curiosidad, Eloy, que para mí es lo más grave: nos va a fallar la hidrogeología". 

Como este asunto le atañe a Ilo voy a tocarlo más a fondo. Resulta que cuando llega la Southern para 
trabajar Toquepala y después Cuajone, ellos encuentran una formación de aguas subterráneas que se 
llama Capilluni; entonces un hidrogeólogo cubano americano que se llama Joe de la Campa, que de 
repente ya murió, hace un exploración y se encuentra con pozos artesianos que rinden 100 a 110 litros por 
segundo en la pampa de Titijones, unos pozos de una rentabilidad altísima, y Southern y el gobierno 
peruano se encuentran ante el problema: el agua superficial para la empresa o para el Estado. 

De acuerdo a la Ley General de Aguas el uso prioritario es urbano; entonces, Suche debió haber quedado 
para Moquegua e Ilo, pero la empresa se apropió de Suche y dejó el agua de Capilluni para el desarrollo 
regional. Primer desastre de la región. 

El segundo desastre de la región es que existe una famosa empresa de cobre que se llamaba 
Amalgamated, propiedad de los Rockefeller, que tiene una mina en Bute, en Montana, esta es la mina de 
cobre más estudiada en el mundo, ¿cuáles son las conclusiones de los estudios? La conclusión de los 
estudios dice que la mina ha generado un pool de mano de obra barata regional; o sea, estos enclaves no 
aportan nada al desarrollo, le restan al desarrollo. 

Muy bien. Conocía yo el valle Moquegua y le digo a Cabrera: "Este es un caso muy específico, Eloy, y 
tenemos que tener sumo cuidado. Estamos en la porción central del desierto de Atacama, uno; dos, 
estamos en el batolito de la costa y estamos sobre una gigantesca masa de pórfido; tres, el valle de 
Moquegua se llama valle porque no le han encontrado otro nombre, porque está entre valle y cañón, no es 
quebrada porque tiene agua permanente". Usted sabe que es indistinguible en algunos sitios lo rural y lo 
urbano en Moquegua, hay sitios donde el ancho es de 300 metros.  

Entonces le digo a Eloy: "Hay una ley que es la que crea en realidad este proyecto especial —que por acá 
se menciona—, es una ley que da prioridades, y las prioridades las da por el gran impacto regional", ¿de 
acuerdo? Gran impacto regional que tendría este callejón de varios caños y que es obvio que no puede dar 
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ningún impacto regional, porque para dar impacto regional uno tiene que hacer nudos de caminos, tiene 
que tener una amplitud para desplegar sistemas de comercialización, industriales, etcétera.  

¿Dónde se cumplía las condiciones de gran impulso regional? En Ilo. Pero me encuentro con un 
reglamento de organización y funciones que dice que la jurisdicción del proyecto es la provincia de 
Mariscal Nieto. 

Pero también ya me había encontrado con que en el proyecto Tacna estaba el señor Francisco Pinto, era 
director del proyecto Tacna por la cuestión del agua potable de Ilo ... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Francisco Pinto Ramírez? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Francisco Pinto Ramírez. 

Entonces, yo me planteo, yo me he graduado en Chile y mi abuelo estuvo en el tratado del 29 y el 
protocolo complementario y yo he sido calificado acá en este sitio como hijo de los traidores de Tacna y 
Arica; entonces, en Chile se considera que el más grande éxito diplomático que ha tenido el Perú es el de 
1929. Yo conozco perfectamente la región, y le digo a Eloy Cabrera: "mira, acá lo que tenemos que hacer 
es sacar el proyecto de Moquegua y llevarlo a Ilo". 

Resulta que en los manuales se habla del agua de recuperación; entonces, en el agua de recuperación 
usted tiene en la terraza alta 3 metros cúbicos y es posible que usted pueda recuperar para la terraza baja 
1.8 metros cúbicos. 

Entonces, yo para plantearme la segunda fase del proyecto Pastogrande —que es música, es música y es 
poesía pero no es prosa— tenía que ver cómo era la cubeta, estaba fracturada la cubeta, y con foto aérea 
comenzamos a ver ojos de agua, formaciones de freatofitas desde Moquegua hasta Ilo y comenzamos a 
descubrir algún patroncito que nos hizo pensar a nosotros de que habían algunas fracturas, habían 
buzamientos y que si nosotros conseguíamos encontrar la napa y bombear donde la napa buzaba y 
recuperar toda esa agua que se ha perdido, íbamos a poder llevar a Ilo un metro cúbico por lo menos. 

Usted sabe que con el general Wentor se hizo una tubería de 16 kilómetros 800 para llevar 600 litros de 
agua fósil, no sé si usted conoce que le dieron de tomar esa agua fósil a los caballos y los caballos 
murieron, los seres humanos, no sé .. . 

El señor PRESIDENTE.— ¿Ese es el tiempo de la dictadura militar? 

El señor FUCHS VALDEZ.— ¿Cómo? 

El señor PRESIDENTE.— El general Wentor es del tiempo de Morales Velasco. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Claro, pero vamos a acordarnos de algunas cosas porque es preciso 
acordarnos de cosas. 

El general Wentor ... 

El señor PRESIDENTE.— ¿El que hizo el canal de (ininteligible)? 

El señor FUCHS VALDEZ.— No, eso llegó después ya. 

Entonces, esta agua fósil de Aricota, usted sabe que es la base del agua potable de Ilo, y es un agua fósil 
con un contenido de boro, de arsénico y una serie de cosas.  

La Ley General de Aguas ordena que el agua sea prioritariamente para los seres humanos, no para las 
plantas; entonces, nosotros nos empeñamos, yo me empeñé mejor dicho, en el estudio de lo geológico. 

Y en el estudio de (ininteligible) se mencionaba que el ingeniero José Arce Helber, geofísico famoso, 
había hecho el estudio del túnel. Pepe Arce trabaja muy bien aguas subterráneas con líneas de 
receptividad eléctrica y cuanto hay, lo llamo a Lima y le digo: "Pepe, tú has trabajado acá en 
Pastogrande"; "sí, me dijo, pero eso ha sido una cosa tú no te imaginas, he puesto una estación geosísmica 
en un pórtico". Ese era el estudio de geofísica, y del otro estudio, de el de hidrogeología, no había hecho 
nada. 

Entonces, ante estas carencias y como ya se suscitó mi suspicacia comienzo a agarrar los estudios. Usted 
tiene este documento que tiene una historia que yo quiero que usted con la comisión la investigue. 

Resulta que ... 

El señor PRESIDENTE.— Señor Fuchs, para efectos del seguimiento de la grabación y del 
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entendimiento de este relato usted me estaba argumentando cómo ese que tienen este juicio, ¿recuerda? y 
me hizo toda esta antesala que creo que es muy rica en información (3) pero vamos cerrando para seguir... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Perdón, el motivo del juicio llega después.  

O sea, con motivo de que yo comienzo a auditar los estudios veo que, por ejemplo, Guillermo Banda 
Reyes es autor de estudios sobre Pasto Grande, lo llamo —el fue ayudante de mi padre cuando sale de la 
Escuela de Ingenieros— y le digo: “Guillermo, ¿cómo es esto de Pasto Grande?”. 

Me dice: “Ahí habían 3 alternativas O *Amajalso* o *Malso* II, Suches y Pasto Grande. A mí no me 
gusta Pasto Grande, pero sí me gusta las centrales hidroeléctricas”, textual y lo pueden citar a Guillermo 
Banda acá. 

Después converso con otro ingeniero que no está mencionado acá, pero que es muy importante, es el 
ingeniero Víctor Figueroa. Víctor Figueroa representaba una compañía norteamericana que se llama 
*Macriri Coresqui*. *Macriri Coresqui* hace unos estudios centrados en laguna Suche, porque era la 
mejor alternativa. Acá no aparece. Esos son los estudios indispensables para entender la región. 

Entonces, ante este desastre de que no hay información, no hay esto, no hay el otro, le digo: “Eloy, en el 
RULCO el proyectista es tan responsable como el constructor cuando hay adicionales, cuando hay 
ampliaciones, cualquier cosa, se sanciona al proyectista. Vamos a averiguar quién es el proyectista”. 
Hasta el día de hoy no sabemos quién es el proyectista. 

Entonces, acá comienza una pelea. 

El señor PRESIDENTE.— Quiero que me precise. 

Es decir, ¿no existía expediente técnico, no existía estudio de suelos, no existía estudio de factibilidad, no 
existía expediente técnico completo? 

El señor FUCHS VALDEZ.— No existía nada, por favor, no existía nada. Existía un perfil de 
factibilidad de ATA y entonces desde 1986. Pero si usted lee el contrato se va a dar cuenta que ese no es 
estudio, ese es un perfil, ese es un... Es un perfil. 

Entonces, Juan Carlos *Liu Yon Zhen* trabajaba con un ingeniero japonés de apellido *Nosachi*. No sé 
si se acuerda que era famoso *Nosachi* en el sur, era de la cooperación técnica japonesa.  

Y nos hicieron el cuento de que con la Cooperación Técnica Japonesa... 

El señor PRESIDENTE.— La que ayudaba al afianzamiento de la Laguna Aricota. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Claro. 

Nos hicieron el cuento de que se estaba avanzando con *Nosachi*, que habían algunos datos adicionales, 
y cuánto hay, que por otra parte se estaba trabajando. 

Pero comenzábamos a precisar dónde están los estudios y lo único que tenían eran los estudios de ATA. 

Entonces se arma un día una pelotera... 

El señor PRESIDENTE.— ¿ATA es una consultora, una empresa consultora? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Es una empresa consultora, en algún momento se llamó ATA Class, uno 
de sus propietarios fue el doctor Valentín Paniagua. En esa época ya Valentín Paniagua no era propietario 
de ATA. 

Pues bien, se arma la pelotera, viene de Lima el inspector de INADE, el ingeniero Rodolfo Carrión y 
dice, pues: “Es cierto no hay estudios. ¿Pero sabes qué vamos a hacer? Traten de ayudar, no creen 
problemas, etcétera. Yo les voy a mandar a un ingeniero que conoce el altiplano, la Cuenca del Titicaca, 
como no lo conoce nadie, es de toda confianza, el ingeniero Ávila, José Ávila Delgado, realmente un gran 
ingeniero”. 

Y llega, contrata a Ávila. ¿Y qué hace Ávila? Revisa todo y me da la razón a mí. ¡Uf!, se armó una 
pelotera terrible. 

El señor PRESIDENTE.— Estamos hablando de qué mes y qué fecha. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Abril del 88. 

Entonces, ya Cabrera, desesperado, ya le hablaba a Martín Vizcarra; Humberto Valcárcel, que era 
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presidente del Directorio del Proyecto Especial Pasto Grande; Oscar *Varsés* estaba en el directorio, 
etcétera; hablaban de que había que hacerse las bases de la licitación, etcétera. 

Nosotros, yo le dije a Cabrera: “Acá no hay estudios, acá se van a simular estudios en un expediente 
técnico, etcétera, porque se van a tirar un huevo de plata”. Y ojo que esto también se lo he dicho a 
Cristala Constantinides y a varios moqueguanos: “Acá no hay estudios. Esto es una farsa y esto va a ser 
uno de los robos más grandes de la historia peruana”. 

Entonces, comienzan ya mis broncas con César Vizcarra Vargas. Mis broncas son con él. 

Me lleva una vez ante un plano y me dice: “Este es el Proyecto Especial Pasto Grande, que se te grabe 
bien”. Lo agarra a Cabrera y le dice: “Los estudios son cojudeces. Esto es un sueño de muchos años. 
Justicia para Moquegua”. 

Bueno, ante esta situación Vizcarra me dice, Cabrera: “Yo te contrato persona natural como asesor 
auditor”, y yo comienzo la auditoría y comienzo a buscar todo y comienzo a plantear reparos. 

Y, claro, comenzaba a encresparse todo y a fines de julio Vizcarra le dice a Cabrera... 

El señor PRESIDENTE.— ¿César Vizcarra? 

El señor FUCHS VALDEZ.— César Vizcarra. 

“Tú tienes que mandar la documentación referente al presupuesto del 89.” 

“Sí —le dice Eloy Cabrera. Estoy pidiendo dinero para estudios, porque faltan un montón de estudios, 
porque sino esto no tiene sentido.” 

¡Carajo! El hombre se puso frenético. 

Pero había una cosa contra la cual Vizcarra no podía luchar, era que no existía el Proyecto Especial Pasto 
Grande. Yo llegando a Moquegua reuní y le dije: “Caballeros...” 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué cargo tenía el señor César Vizacarra? 

El señor FUCHS VALDEZ.— César Vizacarra era secretario general del APRA, era prefecto del 
departamento, era jefe de la Red de Autoridades en la que estaba metido el comando Rodrigo Franco. 

Entonces, su hijo era su delegado en el proyecto. 

El señor PRESIDENTE.— ¿A quién se refiere, el hijo? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Martín Vizacarra Cornejo. 

Entonces se comienza a suscitar una pelea, pero esta pelea la gano yo porque les demuestro que las 
reservas de tierra y agua con fines de irrigación y con fines de generación de fuerza motriz hidráulica, así 
como la caducidad del derecho de terceros, etcétera, se hace por ley y el Proyecto Especial Pasto Grande 
no tenía ley. 

Algo más, el Proyecto Especial Pasto Grande no tenía unidad presupuestaria y la unidad presupuestaria 
también tenía que crearse por ley. 

Ellos se guiaban por un decreto y una resolución jefatural que creaba el Proyecto Especial Pasto Grande, 
jefatural de INADE. 

Entonces, nosotros nos vinimos a Lima, hicimos una exposición acá en el Congreso y nos llevamos a la 
Comisión Bicameral de Presupuesto a Moquegua. Y la Comisión Bicameral de Presupuesto convino con 
nosotros, los abogados de la comisión bicameral, que tenía que hacerse en la ley de primer crédito 
suplementario del año 88 un artículo dándole fuerza de ley al decreto supremo de Pasto Grande. 

Se levantan para fundamentar el artículo 11.° de la ley y Carlos Malpica pide la palabra y dice: “Pero yo 
quiero añadir algo”, y añade la defensa del hábitat, que es el hábitat de los camélidos andinos, etcétera. Y 
con ese añadido a la ley de Malpica, entraron en tirabuzón porque ellos pensaban: “Le damos fuerza de 
ley al decreto supremo y automáticamente seguimos como estamos”. 

Malpica le añade esto y le crea un problema insoluble, tenían que reglamentar nuevamente la ley con un 
decreto supremo. 

A estas alturas del partido le quiero contar algo. Resulta que habían chocado con el Proyecto Especial 
Pasto Grande entre César Vizcarra y Armando Villanueva, porque César Vizcarra había hecho padrino 
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del Proyecto Especial Pasto Grande a Agustín Mantilla —yo después les cuento las circunstancias. 

En este estado de cosas regresamos triunfantes a Pasto Grande, ya tenemos la ley, ya tenemos la unidad 
presupuestaria.  

Usted se va a sorprender cuando le diga cómo operábamos nosotros. Teníamos una cuenta 635 en el 
Banco de la Nación, cuenta para remuneraciones. Los fondos estaban en Lima en el pliego presupuestario 
de INADE. Y esa cuenta era para remuneraciones y nosotros pagábamos bienes y servicios y una serie de 
otras cosas. 

Bueno, en ese estado de cosas no puede llevar adelante un proyecto de esa magnitud. 

Ya estaba vencido... 

El señor PRESIDENTE.— Este producto que no se había reglamentado la ley, que no había una... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Es un producto que no tenía base legal el proyecto. 

El señor PRESIDENTE.— Exactamente. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Llego a estas alturas y ya me dedico a la parte de reconstruir la trama 
histórica del Proyecto Especial Pasto Grande. 

La trama histórica del Proyecto Especial Pasto Grande —no me voy a ir al siglo anterior donde *Garin* 
hace un proyecto—, Cristala Constantinides se levanta y pide fondos en el año 87 para las obras 
preliminares del Proyecto Especial Pasto Grande. Consigue los fondos. 

Con una asombrosa celeridad los fondos llegan a Moquegua, con una asombrosa celeridad se le da 
contratos a VITAL, de Raúl Vítor, y se le da contratos a Julio Alba Centurión y más o menos a la gente 
que usted conoce. 

El señor PRESIDENTE.— Julio Alva Centurión. ¿el actual presidente de la Región Tacna? 

El señor FUCHS VALDEZ.— El mismo, por supuesto, el mismo. 

Entonces, el director ejecutivo era el señor Humberto Raffo *Asín* que llega aproximadamente en agosto 
del 87 y él es el que recibe el proyecto de afianzamiento y ampliación de los recursos hidráulicos de 
Moquegua y los bota. Y realmente los bota, no le interesaba como no le interesaba a los Vizcarra, no le 
interesaba a nadie. 

Según nos dijeron a nosotros, después, había una partida de dinero para afianzar Aricota. Entonces, nos 
metimos en el segundo boche con los Vizcarra a muerte.  

Yo no sé si usted se acuerda cuando se salva Aricota trasvasando 35 millones de metros cúbicos de 
laguna Suche. ¿No se acuerda ahí, en el 88? 

El señor PRESIDENTE.— Es a través del río... 

El señor FUCHS VALDEZ.— No. Yo no conozco esta parte porque esta parte se encargó Tantaleán con 
el proyecto Tacna. (4) 

Lo que pasa es que nosotros... 

(Intervención fuera de micro) 

Entonces, ¡carajo, un poco más y nos ahorcan por querer usar fondos de Pasto Grande! 

El señor PRESIDENTE.— Pero ese era un tema de enfrentamiento entre los recursos hídricos de Tacna, 
para afianzar, con recursos hídricos de la laguna de Suche, la laguna de Aricota. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Claro, pero yo lo veo en otra forma. Nosotros lo veíamos en la forma de 
que estábamos llegando a un acuerdo con Tantaleán para que aumentara la dotación de agua de Ilo si es 
que nosotros le dábamos el apoyo en todo sentido. Y nos metimos en una bronca terrible. 

El señor PRESIDENTE.— Pero todavía no había *Ite*, no había proyecto de *Ite*. 

El señor FUCHS VALDEZ.— No había proyecto de *Ite*, era un diseño preliminar. Entonces el 
proyecto estrella era Sama. 

El señor PRESIDENTE.— Perdón, ¿ya existía el proyecto de *Ite* hacia Ilo, ya existía el 
abastecimiento? 
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El señor FUCHS VALDEZ.— Claro. 

El señor PRESIDENTE.— Eso se realiza en el 82,85. 

El señor FUCHS VALDEZ.— La tubería. 

Entonces nos metemos en esta gran bronca, por lo menos me meto yo, y cada vez hay más presión 
conmigo y un buen día digo: “bueno, vamos a cambiar la base económica”, la base económica real del 
departamento es Ilo e Ilo se va a desarrollar como un Zofri, enfrentando la zona franca internacional 
peruana a la zona franca internacional en la reestructuración de Chile. 

En el año 88, acuérdese, que es el plebiscito, entonces en el año 88 los chilenos ya estaban planteamiento 
Arica trinacional, una serie de cosas, Iquique la ciudad principal del norte de Iquique, Zofri de Iquique, 
hegemonía en Bolivia, y toda una serie de cosas. Y nosotros planteamos, yo planteo el Zofri de Ilo, 88. 

Por ahí me cae unos documentos, me llevan a una reunión de Petroperú, en esa reunión en Petroperú me 
encuentro con Gaspetro y Petrogas a propósito de su interés en Camisea. Entonces, yo preparo un 
memorando sobre Camisea, entre cuatro o cinco memorados que manda Cabrera, esta es la fecha, 88, 
dice: “Gas de Camisea y su impacto en el sur”. 

Entonces, cuando trabajamos lo del gas de Camisea y su impacto en el sur nos encontramos con que 
Camisea está situada en el paralelo 12, paralelo 12 es el paralelo de Lima. Entonces, Camisea no va a 
apoyar el desarrollo del sur, y nos interesó más bien el gas boliviano. No nos interesó el gas boliviano de 
La Margarita, que en esa época era una exploración de gasíferos petrolíferos y cosas por el estilo, sino nos 
interesó los yacimientos de Santa Cruz, que ahora están unidos a Campinas por un gasoducto. 

Nosotros apostamos a que los brasileños no iban a poder usar ese gasoducto, y en este momento los 
bolivianos están perdiendo con los brasileños. 

Y comenzamos a adelantar hipótesis sobre lo que podría ser Ilo con el gas boliviano desde el 88. Se ha 
concretado el poliducto. 

El señor PRESIDENTE.— Bueno, doctor, todavía no se ha completado, se ha autorizado en todo caso. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Pero se está construyendo. El territorio boliviano ha avanzado mucho. 

El señor PRESIDENTE.— Ojalá que sea una realidad eso. 

Pero yo quería llegar a esa parte que usted me dice que inicio este juicio, a esa parte para cerrar un tema y 
seguir con lo otro que es muy interesante. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Entonces, sigo en la cuestión de mi auditoría y un buen día ya tengo toda 
la auditoría técnica cerrada, tengo la auditoría, y resulta que era un robo vergonzoso el de Pasto Grande. 

La Ley del Presupuesto de la República decía que la maquinaria y equipo de los proyectos desactivados 
pasaban a los nuevos proyectos. Pero el proyecto de Pasto Grande virtualmente tenía alquilada media 
maquinaria de Autodema y la pagaba. 

Entonces, yo comienzo a descubrirle esto a Roberto, pero le digo una cantidad grande. 

El señor PRESIDENTE.— Dígame, ¿había un convenio de por medio o un contrato de alquiler? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Un contrato de alquiler y nada más. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Y los precios alquilados eran los precios...? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Eran los de servicio de equipo mecánico. 

El señor PRESIDENTE.— Bueno, pero, digamos, ¿eran a valor comercial prudente? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Valor comercial. 

El señor PRESIDENTE.— ¿No había ninguna ventaja, digamos, de estado a estado? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Ninguna ventaja. 

Entonces, me mete en esta parte de maquinaria y equipo. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted auditó esta parte? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Sí, claro. 

El señor PRESIDENTE.— Bueno, lo que hemos escuchado son declaraciones de Martín Vizcarra que 
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en alguna parte, que yo recuerde, nos decía que habían ventajas en este sistema del alquiler a Autodema. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Sí, si era gratis. Ese equipo debió estar... 

El señor PRESIDENTE.— Dice que usted auditó esto y que se realizaba a precios comerciales. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Sí, pero la ley decía que Pasto Grande podía tomar el equipo de 
Autodema. Autodema estaba... 

El señor PRESIDENTE.— Sin necesidad de pagar. 

El señor FUCHS VALDEZ.— De pagar nada. 

El señor PRESIDENTE.— Eso quiero que quede claro. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Eso es robo, es un robo. 

Después comienzo a encontrar una serie de cosas y un día tengo que irme ya al inventario, porque eran 
piezas recicladas, llantas que se daban de baja y reaparecían como nuevas, etcétera. 

El señor PRESIDENTE.— Queremos dar la bienvenida al miembro de la comisión, el congresista Javier 
Diez Canseco. 

Continúe, señor Fuchs Valdez. 

Estamos en la parte para cerrar el tema de su juicio. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Entonces, estamos por hacer el inventario. Ya teníamos toda la 
información simplemente para probar las irregularidades. Nos vamos a pedir al notario que intervenga y 
nos hace un presupuesto que era alto, esa era la única explicación que tenemos. 

El señor PRESIDENTE.— ¿El inventario que usted realiza tenía cifras muy grandes? 

El señor FUCHS VALDEZ.— No, el notario que iba a certificar el inventario nos pone unas cifras 
siderales. 

Entonces, ya desesperados ante esto vamos a la policía. ¿Y sabe usted lo que pasa? Interviene el perfecto. 
Se presenta César Vizcarra y nos dice: “yo he ordenado que no intervenga la policía”. Después se encierra 
con Cabrera, lo amenaza a Cabrera y al día siguiente yo soy expulsado de Moquegua. 

El señor CORNEJO.— Doctor Cornejo. 

¿El costo sideral usted se refiere a lo que estaba cobrando el notario por ir a hacer el inventario? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Así es. 

El señor CORNEJO.— O sea, lo que se le iba a pagar por sus honorarios. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Estaba totalmente fuera de nuestro alcance. 

Ahora viene la segunda parte. Encontrándome en estos últimos días ya de auditoría, me comentan que ha 
llegado y que está en el casino de la división de Samegua el ingeniero Max Alvarado Trujillo. El 
ingeniero Max Alvarado Trujillo era hermano del general Víctor Alvarado Trujillo, jefe de la división de 
Samegua, hermanos los dos de la pastorita huaracina, y el ingeniero Max Alvarado Trujillo era el gerente 
general de ICE, la nueva empresa de Camet para su nueva fase política. 

Entonces, ahí comenzó a moverse el runrún de Camet interesado en Pasto Grande. 

Otro gerente de ICE era el ingeniero Rubén Lora Morgan. Rubén Lora Morgan acepta, conversando 
conmigo en diciembre, que ellos están interesados en Pasto Grande y que tienen una buena propuesta para 
Pasto Grande. 

Entonces, ya nosotros tenemos una idea de que algo se estaba tejiendo con esa desesperación de sacar las 
bases de la licitación. 

Cuando yo salgo, a la semana, el jefe de INADE saque una resolución a cuenta de otra para cesar a 
Cabrera, con una resolución jefatural a cuenta de otra suprema del MIPRE lo cesaba a Cabrera. 

Nosotros venimos a Lima, Eloy Cabrera, aprista, ha pertenecido a CONAPLAN, ha sido aprista, esos son 
pecados que llegan hasta los 19 ó 20, que no son graves. Entonces, la familia de Cabrera era íntima de 
Armando Villanueva, va Eloy a buscarlo a Armando Villanueva y Armando Villanueva no lo recibe. Me 
viene a buscar y me dice: “pasa esto”. “Ah, le digo, no te preocupes, vamos al Congreso”. Y venimos a 
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buscarlo a Fernando León de Vivero. Yo le digo: “Fernando, nos pasa esto”. Agarró el teléfono y le dijo a 
Armando: ”¿qué pasa con los hijos de tus amigos?” 

Entonces, un poco asombrado Armando: “a ver, ¿quiénes son?” “Fulano Iberico”. “A ver, dame con 
Fernando”. “Armando —le dije—, sabes que Eloy te está buscando y no hay forma que llegue a ti porque 
ha ocurrido esto”. 

Vamos al premierato, estaban en una reunión consejillo, nos atiende Pérez Sánchez Cerro, que era el 
viceministro, y en la conversación con Pérez Sánchez Cerro le muestro la resolución y le digo: “mira —le 
digo—, ¿es posible que se emitan resoluciones a cuenta de otra superior? (5) Es posible que Biaggio 
Arbulú Galliani sujete a sus designios Armando Villanueva. ¿Armando está pintado en la pared?, ¿qué 
cosa pasa? Le digo: yo entrando se lo voy a decir de frente. Armando sale, y yo le digo: Armando, mira 
esta resolución. ¡Carajo! Que tal, y la anuló inmediatamente. Y después resultó que de esta resolución... 

El señor PRESIDENTE.— La resolución donde destituían a...  

El señor FUCHS VALDEZ.— Cesaban... 

El señor PRESIDENTE.— A Cabrera. 

El señor FUCHS VALDEZ.— A Cabrera. Y entonces, me dice: trabajen ustedes esa auditoría acá en el 
MIPRE, en Inspectoría General, voy a llamar al inspector general, trajo al contador público Enrique 
Gómez, y nosotros pasamos a auditar Pasto Grande, encontrándonos para nuestra sorpresa de que también 
estaba metido —por en esos días había una licitación de San Gabán— Camet en San Gabán. 

El señor PRESIDENTE.— Camet. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Sí. Entonces, pasó mes y medio y de buenas a primera el 27 ó el 29 de 
noviembre —hasta dos meses y medio— sale una resolución del MIPRE cesando a Cabrera sin darles las 
gracias. 

Entonces, ¿qué ocurrió? Ocurrió de que Martín Vizcarra que había sido nombrado en reemplazo de 
Cabrera, quedó totalmente en el aire y tres o cuatro meses de resoluciones nulas ipso jure.  

El señor PRESIDENTE.— De qué fecha a qué fecha. 

El señor FUCHS VALDEZ.— De setiembre a noviembre, a fines de noviembre. 

El señor PRESIDENTE.— El 89. 

El señor FUCHS VALDEZ.— 88. Entonces, en el procedimiento administrativo se le pide a Eloy 
Cabrera que entregue el cargo, se le fija una fecha de marzo del 89, y entonces Cabrera no quiere entregar 
el cargo porque a él no le han entregado el cargo, y habían tratado de simular con él que era el primer 
director ejecutivo para borrar rastros de algunas desapariciones ¿no? Y al final, Cabrera no entregó el 
cargo. O sea, este proyecto debió haberse regularizado en el 89, y no regularizó. 

El en el año 89 yo comienzo un juicio laboral, porque pensaba de que todavía estaba esta gente en el 
poder, Vizcarra alegaba tener todo el apoyo de Mantilla, y había sido volada mi casa. 

Entonces,... 

El señor PRESIDENTE.— En qué circunstancias fue volada su casa, ¿nos puede relatar?. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Sí. 

Resulta de que eran las 12 de la noche del 11 de noviembre de 1988, y según dicen los vecinos aparece un 
carro Wolksvagen Amazon rojo. 

El señor PRESIDENTE.— ¿En dónde? 

El señor FUCHS VALDEZ.— En la avenida prolongación Alfredo Benavides 4482, Surco. Se bajan dos 
hombres y uno de ellos ha mirado por la persiana de mi dormitorio, yo estaba ahí, y otro estaba por la 
puerta. Entonces, en determinado momento yo me muevo al baño y revienta la bomba de mi pieza y yo 
salto al refugio del baño, y revienta una bomba en la puerta que está en el camino al baño. 

Esa noche hicieron explotar una bomba en casa de Igartúa. Le metieron un documento a César 
Hildebrandt amenazándolo, otro a Silva Ruete, y en casa de un cura que se apellidaba Mondet, aparece un 
anónimo del comando “Rodrigo Franco”, en el cual dice que yo era el cerebro del senderismo, el cerebro 
escondido del senderismo, y que éste pues ya el aviso final.  
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Salió en la televisión Mantilla asustado porque Fernando León de Vivero hizo un escándalo muy grande, 
y el domingo dice de que ha puesto todas sus unidades especializadas a investigar el atentado. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted sentó la denuncia? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Yo conocía con quien me metía. 

El señor PRESIDENTE.— Vino la policía a tomar... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Vino la policía... 

El señor PRESIDENTE.— Recuerda de qué comisaría.  

El señor FUCHS VALDEZ.— Fue de Surco. 

El señor PRESIDENTE.— De Surco. Y tomó información, hizo un reporte.  

El señor FUCHS VALDEZ.— Un segundito. Compromete públicamente Mantilla todas unidades 
especializadas, y el día miércoles siguiente 15; 16 de noviembre me pasa la voz una persona que no se 
había investigado nada. 

Entonces, yo era amigo del general Luque, era jefe de... 

El señor PRESIDENTE.— Luque Freyre. 

El señor FUCHS VALDEZ.— ... Digemin, y entonces me voy a Digemin, y me dicen: Luque está en 
reunión de comando, y pregunto por su segundo que era el coronel Guillermo Mansilla Huambachano. No 
le diría que Mansilla era el segundo en la línea de comando de Digemin, sino era el hombre de confianza 
que estaba ahí; pero Mansilla estaba ocupado, ¿y con quién estaba ocupado? Con Vladimiro Montesinos. 

Entonces, al ver esto yo me retiré, y ya pues dije: yo no voy a obtener nada por ningún lado, mejor me 
quedo callado y busco con mis recursos. Yo he pertenecido al comité clandestino del Partido Aprista 
designado por Haya de la Torres, y tuve virtualmente bajo mi mando a un montón de gente una de ellas 
—puede darle el testimonio— Lucho Negreiros. 

Entonces, yo averigüé quien fue el autor material. El autor material fue César Huertas, seguridad del 
senador Absalón Alarcón.  

El señor PRESIDENTE.— Era personal de la Policía, civil. 

El señor FUCHS VALDEZ.— No, no. 

El señor PRESIDENTE.— Militante del Partido Aprista 

El señor FUCHS VALDEZ.— Militante del Partido Aprista, un búfalo. Como yo había estado en la 
estructura orgánica del Partido Aprista. En el Partido Aprista existía un grupo especial que se llamaban 
“Los Dorados”, el jefe de “Los Dorados” era Jorge Idiaquez Ríos. Había otro grupo que se llamaban “Los 
Búfalos”, el jefe de “Los Búfalos” era Amador Ríos Idiaquez, primo hermano doble de Idiaquez, el fulano 
es el “chito” Ríos, es hijo de Amador. Entonces, ahí hay una filiación completa. 

Entonces, el mensaje lo tuve yo muy claro. 

El señor PRESIDENTE.— Usted...  

El señor FUCHS VALDEZ.— Perdón, quería precisarle algo, por algo que ha dicho usted. 

Resulta que yo soy presidente de Kausashun Diario, y un buen día aparece en Kausashun Diario un 
coronel que se llamaba Paulino Manco. Paulino Manco venía a decirle a Zimmerman llevado por su 
abogado Vladimiro Montesinos, de que él estaba en un grave problema, porque le habían encargado 
supervisar el canal de *Humajalso, y al supervisor del canal de Humajalso que el Ejército construyó y que 
era alternativa de Pasto Grande, Paulino Manco descubre que el general Germán Ruiz Figueroa se había 
tirado el santo y la limosna. 

Entonces, Paulino Manco lo denuncia a Germán Ruiz Figueroa, sale en Kausashun, en todas partes, éste 
es un escandalazo terrible. Bueno pues, Vladimiro Montesinos negoció a Paulino Manco con Germán 
Ruiz Figueroa, comandante general del Ejército, y Paulino Manco terminó en un manicomio ¿de acuerdo? 
En un manicomio, lo negoció así para salvar a Ruiz Figueroa, y tener él obligado a Germán Ruiz 
Figueroa, y ahí es que Montesinos comienza... 

El señor PRESIDENTE.— Este general Ruiz Figueroa es el que construye el canal de Humajalso.  
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El señor FUCHS VALDEZ.— Él estaba en Tacna, era jefe del Destacamento Tacna, y se acordará usted 
de Cordetam. 

El señor PRESIDENTE.— Cordetam. Esta es una inversión que se hace en un canal absurdo, porque... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Absurdo, nunca llegó el agua. 

El señor PRESIDENTE.— Nunca llegó. Pero además, el volumen de agua era creo cinco veces más 
grande que el canal que se hizo, pienso que era 300 litros y por ahí debió pasar 5 metros algo así.  

El señor FUCHS VALDEZ.— Una cosa así. Él dimensionó... Los litros que se descubrieron en mi 
auditoría eran 600 de noche nomás, porque de día los usaba la gente de Caruma, y nunca llegaron a 
Moquegua. 

Entonces, hay una alternativa técnica-económica a Pasto Grande que llama Humalso o Humajalso II, que 
es una inspiración de una empresa que contrata Barcés Flor en el año 92 Servicios de Ingeniería S.A. 
SISA; pero yo investigué Humajalso II, porque Pasto Grande no tenía alternativa, y todo estudio de 
factibilidad tiene que tener una mejor alternativa técnica-económica. O sea, hay que comparar 
alternativas. 

Humajalso recomienda usar la presa de... 

El señor PRESIDENTE.— Pero dígame: este atentado es el único que se sucede. 

El señor FUCHS VALDEZ.— No. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Hay otro atentado contra su vida? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Hay otro atentado. 

El señor PRESIDENTE.— Nos puede relatar, por favor. 

El señor FUCHS VALDEZ.— El que le puede relatar esto a usted es el ingeniero Cabrera, porque 
estábamos subiendo, yo no sé por qué motivos me retraso, y al llegar a nuestras habitaciones en el Hotel 
de Turistas de Moquegua cayó un disparo. O sea, de éstas además hemos tenido varias, yo me he quedado 
en un carro sin frenos. 

El señor PRESIDENTE.— Para cerrar el tema. Eso es lo que produce esta auditoría que usted... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Inicio un juicio laboral. Primero inicio el juicio laboral, y se lo inicio al 
MIPRE para... 

El señor PRESIDENTE.— A fines del año 88. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Sí, 89. 

El señor PRESIDENTE.— Inicios del 89. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Inicios del 89. Y entonces tienen que reconocer la existencia de esta 
auditoría, va el contador público Enrique Gómez, director general del MIPRE, dice: sí, trabajó acá, 
etcétera. No tuvo de relación de dependencia. A mí no me interesaba cobrarle al MIPRE ni establecer..., 
yo quería establecer hechos, en ese momento se estaban tratando de esconder. 

El año 91 ya me lanzo a un juicio en el cual, en primer lugar, pongo en discusión la existencia de los 
estudios, (6) la resolución suprema ha ratificado que no existen estudios, no existe expediente técnico, no 
existe base de licitación, no hay licitación. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué fecha tiene esa resolución suprema? 

El señor FUCHS VALDEZ.— 98. 

El señor PRESIDENTE.— 98. 

El señor FUCHS VALDEZ.— 98. En consecuencia, como es expediente técnico hasta hoy viene 
surtiendo efectos (ininteligible) es la última etapa, se hace de acuerdo a ese expediente técnico, no hay 
prescripción, la prescripción comenzará cuando se cambie de expediente técnico, eso es algo que lo va a 
atormentar mucho a Vizcarra y su gente. 

El señor PRESIDENTE.— Dígame y este juicio finaliza, tiene algún.... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Claro, este juicio me dan la propiedad intelectual, lo que hago yo para 
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financiar Pasto Grande. Para financiar Pasto Grande no voy a trabajar con terrenos rústicos, entonces, yo 
hice preurbano Pampas San Antonio, Estupiña, etcétera, etcétera; porque quería hacer, quería romper ese 
valle donde fricciona la urbe y el campo. Esa propiedad intelectual me lo ha reconocido la resolución 
suprema, la propiedad intelectual del desarrollo urbano regional centrado en Ilo y después ha sido 
plagiado en el Acuerdo de Gran Mariscal de Santa Cruz, también ha sido reconocida, o sea, la cabeza de 
la acusación en el proyecto especial Pasto Grande está allí. 

El señor PRESIDENTE.— Este juicio, es un juicio civil o juicio penal. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Un juicio civil. 

El señor PRESIDENTE.— Juicio civil, ya con sentencia. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Con sentencia, lo único que falta son pericias para señalar montos; 
entonces allí viene lo que estaba contando a usted, de que cuando se va el expediente, ¿qué cosa se hace?, 
se evita el informe que quería dar la jueza, estaba redactando la secretaria del juzgado, la doctora Vidal, y 
se lleva sin orden, sin ton ni son se llevan 103 copias certificadas.  

El señor PRESIDENTE.— Cuando dice se llevan, ¿a qué se refiere? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Se llevaron 103 copias certificadas del expediente, se llevaron 103, ¿sabe 
por qué?, porque no existía una sola copia de esos documentos, ni en Pasto Grande, ni en Inade en 
ninguna parte. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted está diciendo que robaron del expediente esas piezas?  

El señor FUCHS VALDEZ.— No, sacaron del expediente 103 piezas, la jueza reconoce 85; pero la 
persona que sacó las copias certificadas me dijo que fueron 103; son 103 documentos. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Fuchs, están en el expediente, actualmente están en expediente. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Por supuesto. Entonces de buenas a primeras un buen día una persona me 
busca, me dice, oye por qué te buscan, te gusta meterte en líos, vas a testimoniar a la comisión el Proyecto 
Pasto Grande de que tu eras quien a vista a Camet, en el Hotel de Turistas de Moquegua, es la única 
prueba que aporta de la responsabilidad de Camet, ese es la única prueba. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Quién le dice? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Es un amigo periodista que se reservó su fuente, pero entonces 
inmediatamente yo consigo a través.., 

El señor PRESIDENTE.— Se está refiriendo a la última comisión Agraria que presidía Manuel 
Indacochea. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Entonces, me conseguí las copias de este, yo me conseguí las copias, 
llego acá me dicen que yo he testimoniado, me dice que yo he visto, como se llama, a Camet, cómo es 
posible que en el Congreso de la República se llegue a un concierto de delito de tal magnitud. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Fuchs, lo que usted trata de decir es que la elaboración de ese informe 
está siendo cuestionado por usted, porque en principio no ha sido convocada, esa declaración usted no le 
ha dado; en segundo lugar, está señalando esto ha sido extraído del expediente sin consultarlo. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Además le digo una cosa, hay un dicho mío de que yo he visto a Camet 
en el Hotel de Turistas de Moquegua, yo no he dicho a nadie que yo he visto a Camet en el Hotel de 
Turistas de Moquegua y me vienen a advertir a mí me dicen, mira, Camet agarra 100 mil dólares y te 
pone en problemas, o sea soy testigo de cargo; entonces comienzo a averiguar y me entero que este 
informe ha sido hecho por un abogado que manejó a la Cerquen, a la ingeniera Cerquen y que ha hecho 
juego.  

El señor PRESIDENTE.— La Ingeniería Cerquen es la que elaboró, la que participó en la Comisión 
Investigadora como asesora. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Así es, que viene a conversar conmigo hasta 3 veces. Es una ingeniera 
capaz, pero que en el aspecto técnico administrativo es nula, totalmente nula; porque los datos que se dan 
acá; por ejemplo acá no se da los datos de los directores ejecutivos no están definidos, por ejemplo, 
aparece Cabrera hasta el 89 él no llega al 89; aparece Humberto Raffo aparece un mes del 88, Humberto 
Raffo estuvo desde el 87 estuvo como 7 meses.  
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El señor PRESIDENTE.— Señor Fuchs, terminemos con un capítulo que no tiene una relación directa 
sobre el tema que nosotros estamos interesados y seguimos interesados en investigar; sino de otros temas 
que la Comisión tiene competencias, yo creo que en ese sentido usted nos puede ampliar sobre un tema 
que tiene que ver con la investigación de las cuentas del señor Mantilla, de la presunta relación con el 
narcotráfico y con el "Comando Rodrigo Franco". 

Yo quisiera cerrar ese tema que me permita, en todo caso, continuar con el tema que lo hemos convocado, 
es muy interesante la información. 

Usted presume de que usted está seguro o usted díganos cuál es su opinión, su parecer, la certeza que 
usted tiene de los hechos de los atentados que recibió fueron de parte de ... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Agustín Mantilla. 

El señor PRESIDENTE.— Es decir, a través de... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Yo hice una averiguación, yo hice una averiguación dentro del Partido 
Aprista, porque yo tengo cómo pedirle lealtad a una serie de gente del Partido Aprista, yo me jugué por 
ellos, puedo exigirle que se jueguen por mí. 

Entonces me cuentan una historia de que un gerente del Seguro Social de apellido Chávez, viaja a 
Argentina, este gerente viaja a Argentina y asiste a un Congreso de Seguridad Social en el cual algún otro 
país menciona cómo son los Services, regresa a Lima Chávez y lo primero que hace es un Services de 
seguridad en el (inteligible) Esvicsa; Esvicsa es una de las matrices del "Comando Rodrigo Franco". 

Otro de las matrices del "Comando Rodrigo Franco", es un grupo de Breña que se llamaba "Grupo 
Millenium", este "Grupo Millenium de Breña", allí estaba Daniel Schuan, médico; estaba Migdonio 
Bellota, Navarrete, toda esa segunda línea de investigación que tengo yo. 

La tercera línea de investigación son Mantilla lleva a 15 mil soplones, el APRA, que cobran como 
suboficiales de tercera en el Ministerio del Interior y que son; y después la famosa red de autoridades, no 
sé si ustedes conocen, que el Partido Aprista para combatir a Sendero le da poder hasta el mayordomo de 
la fiesta de un pueblo, a todo el que tenía algún poder en un pueblo, el Partido Aprista lo hace oficial, lo 
pone en planilla a este suboficial de tercera y se hace un arreglo. 

En el documento que yo le paso, el número uno dice: "Irrupción de Sendero Luminoso en las alturas de 
Moquegua", correcto, este es un dato que recibe Eloy Cabrera; Eloy Cabrera venía de ser superintendente 
de campo del Cora, en el Cora él trabajaba con el apoyo de Omopar, trabajaba pues con una unidad de 
300 hombres, le conocían muchos oficiales de la Policía; entonces aparece Sendero, se producen dos o 
tres casas, nos roban a nosotros unos explosivos y un oficial de policía...  

El señor PRESIDENTE.— ¿Moquegua? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Moquegua. Un oficial de policía le dice, Eloy, es gente que de Puno que 
se desplaza por Puno, y pero de todas maneras usted avise a Lima, salve usted su responsabilidad; Eloy 
Cabrera manda este oficio que usted ve, y el rebote es una convocatoria que le hace César Vizcarra que le 
dice que él tiene bajo todo control, el Partido Aprista tiene una organización para contener a Sendero 
Luminoso y que no va a llegar Sendero Luminoso a Pasto Grande, ni cosa por el estilo, y de lo que había 
pasado había sido un accidente. 

Quiero aportar un nuevo elemento a esta declaración. Resulta que el partido nombra a Guido Badoino 
Acerbo lo nombra presidente de Cordep, Mantilla lo hace prefecto a Vizcarra y le quita poder a Badoino, 
entonces Badoino estuvo siempre en desacuerdo con el proyecto especial Pasto Grande, contrató un 
magnífico ingeniero y nos hacía llegar cada semana observaciones al proyecto, diciendo que no tenía 
nivel técnico, que no tenía ... 

El señor PRESIDENTE.— Usted tiene documentos, copias de esos informes y que los tuviera, a la 
comisión le encantaría recepcionarlo. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Cabrera le va a dar razón de ello, porque Cabrera era el director 
ejecutivo, yo era un asesor externo; entonces, Cabrera va a repetir acá todos los oficios que recibió 
Badoino y él va donde Badoino y le dice mira Guido yo estoy de acuerdo contigo en que los estudios son 
un desastre, yo estoy de acuerdo en que yo tengo que pedir fondo del presupuesto para terminar los 
estudios, supe que Guido Badoino no quiere declarar ante la comisión, (7) se ha negado a declarar con la 
anterior comisión, porque lo que puede declarar Guido Badoino, existiendo los documentos que él pasó, 
confirman pues que los estudios son simulados y que toda esta fue una conspiración. 
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El señor PRESIDENTE.— El doctor José Luis Díaz, asesor de la comisión, va a hacer una pregunta a 
través de la Presidencia. 

El ASESOR.— Gracias, señor Presidente. 

Señor Fuchs, en efecto nosotros tenemos registrado el atentado que usted sufrió en su domicilio en el año 
1988, conjuntamente con una serie de atentados que ocurrieron durante esa misma época, incluidos los 
que usted ha mencionado, y que esta información fue proporcionada por el Ministerio del Interior, 
precisamente por Agustín Mantilla cuando vino a prestar su declaración en la comisión integrada por 
Piqueras. 

En esa comisión se recibió la información oficial del Ministerio del Interior de una serie de atentados que 
se atribuían al Comando Rodrigo Franco, dentro de los que se encontraba su persona.  

Esto lo hemos venido preguntando a los jefes policiales que estuvieron a cargo de las investigaciones de 
esas épocas, ellos obviamente han informado que no recuerdan ese tipo de temas, excepto el general 
Luque Freire, al que usted ha mencionado, y que era Director General de Inteligencia y que por lo tanto él 
debía haber conocido de estas informaciones. 

Él menciona como un proceso lógico en todo Estado donde hay subversión que surjan algunos grupos 
violentistas en contra de esos grupos subversivos —ergo, Sendero Luminoso—, lo comparó con otros 
estados del mundo y dijo que el país también se había visto en su momento con ese fenómeno en el cual 
habían aparecido diferentes grupos dentro de los que también estaba el Comando Rodrigo Franco, y 
obviamente este grupo se había atribuido algunas acciones como las suyas. 

Yo quisiera que, por favor, de repente usted nos pueda ilustrar. Yo estoy a cargo de esa investigación y 
por el conocimiento histórico que usted tiene nos podría ilustrar. 

En primer lugar si esta formación del Comando Rodrigo Franco se gesta al interior del Partido Aprista, 
entonces cuál es su observación, es un grupo rebelde del Partido Aprista o es un grupo formado a través 
de las más altas esferas, ya existía antes de la muerte de Rodrigo Franco, cómo se denominaba, cómo 
pudo haber estado conformado; tal vez eso nos pueda usted aclarar. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Yo le puedo contar lo siguiente: mi primo hermano era jefe de DINTE y 
el jefe del Servicio de Inteligencia Nacional, el contralmirante Guillermo de las Casas.  

Un buen día aparece en el despacho de mi primo hermano el subjefe del Servicio de Inteligencia 
Nacional, el coronel Eduardo Segura Gutiérrez y le dice: "Mi general, acabamos de descubrir que 
chuponean al general Velasco." 

Entonces, "Mi general, le dice, maneje usted esto porque este es un asunto muy espinoso. 

Mi primo hermano, Enrique Valdez Angulo, va donde Montagne y le dice: "Mi general, ha pasado esto, 
pero yo quiero ponerme de acuerdo con usted para ir a conversar con el general Velasco y darle salidas al 
general Velasco para que no venga a salir con una explosión que pueda originar una serie de cosas." 

Van donde Velasco, Velasco faculta a Enrique Valdez para que haga los arreglos del caso; y Enrique 
Valdez almuerza con De las Casas y le dice: "Guillermo, ha pasado esto, esto y el otro." 

Dicho sea de paso el que cambia a la Marina en pro de Velasco es De las Casas, entonces esta era una 
combinación medio sospechosa. 

Negocia con De las Casas y De las Casas le entrega Plan Protection, le entrega esto, le entrega el otro, 
varias bases de la CIA. 

Entonces se hace la reorganización del Servicio de Inteligencia Nacional aplicándose la Hoja de 
Inteligencia Estratégica de Enrique Valdez, es un órgano de inteligencia estratégica, por supuesto no va a 
ser soplonería ni cosa por el estilo como se hace después.  

Pero todo servicio de inteligencia tiene lo que se llama oficina especial, la oficina especial es la oficina 
que se encarga de las cuestiones muy altas del Estado de carácter húmedo, se llama húmedo a la 
operación sangrienta. 

Estas actividades son, que le puedo decir, se crean grupos para enmascarar a los asesinos de las oficinas 
especiales, Esto viene de hace muchos años, esto es antiguo en el Perú. Entonces, ¿cuál es el cálculo que 
hago yo de lo que pasó acá? 

El cálculo que pasó acá es que cuando aparece Sendero Luminoso yo le pregunto a Enrique Valdez, le 
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digo ¿y este movimiento? "No, me dice, no tiene futuro, no se le ha encontrado un arsenal, no se le ha 
encontrado elementos de logística, no se le ha encontrado nada de eso." 

Entonces me dice, ¿tú crees que una guerrilla puede ser importante o puede tener trascendencia cuando no 
tiene un parque de un millón o dos millones de cartuchos? No, me dijo, esto es chicha, esto es inflado, 
una cosa así. 

Yo tuve la impresión de que Sendero Luminoso es un globo que se infla para emprender la etapa esta de 
austeridad del Fondo Monetario previa a la globalización. No lo digo yo, lo dice el Premio Nobel de 
Economía Stiglich en el libro sobre la globalización o sea se prepara a los países para que lleguen a la 
globalización. 

Yo tengo entendido que Sendero Luminoso fue el mecanismo que se usó para liquidar la infraestructura 
política, sindical, gremial y crear el vacío político. 

Llegó a crear algo que los antropólogos norteamericanos dicen que en el Perú el caudillo político tiene 
que competir con el ciudadano común y corriente y va a perder.  

O sea, mañana puede enfrentarse Alan García con un ciudadano común y corriente y va a ganar el 
ciudadano común y corriente; aunque ya ganó el ciudadano común y corriente Fujimori, ya ganó el 
ciudadano común y corriente Toledo. 

Entonces para mí éste es un proceso de la globalización, Sendero Luminoso es un proceso de la 
globalización y Stiglich señala lo que es esto. Esto no solamente ha pasado en el Perú, ha pasado en un 
montón de países. 

El ASESOR.— ¿Y en relación al Comando Rodrigo Franco en sí mismo, mi pregunta iba dirigida a tratar 
de explicarnos, el Comando Rodrigo Franco surge a partir del año 1987 como un proceso de respuesta en 
principio a aquellos líderes o gente vinculada a Sendero Luminoso desde un aparato paraestatal, se dice y 
según también sus propias versiones monitoreados, vinculados a Agustín Mantilla. 

Mi pregunta es específica en este campo, de 1987 en adelante, una vez que ocurre la muerte de Rodrigo 
Franco se autodenominan Comando Rodrigo Franco, desde 1987 a 1985 cuando el gobierno de Alan 
García inicia tuvieron aparentemente una organización. 

Mi pregunta en ese sentido, conociendo también sus vínculos con el Partido Aprista es si usted tuvo 
referencias de este movimiento y su vínculo de repente con un sector del Apra Rebelde o no con un sector 
del Apra Rebelde sin con las más altas esferas del Gobierno Aprista y que utilizaban estos vínculos 
paramilitares o estas fuerzas paramilitares para atacar alas fuerzas de oposición que no encajaban en eso. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Yo le quiero contar una historia. 

El arquitecto Germán Trigoso Ederi era presidente del Fonaps, fondo Nacional de Propiedad Social, 
estamos hablando del año 1983; y es elegido Alan García Secretario General del Partido Aprista. 

A los 3 días de la elección de Alan García, con la brigada ligera asalta el Fonaps y se lo entrega a su 
hermano Carlos, a Quezolo y Gálvez. 

Entonces va Trigoso donde un fiscal provincial penal de turno, Cavero Egúsquiza, y Cavero Egúsquiza a 
su denuncia le hace un proveído que dice "acredite personería y se proveerá. 

Yo soy elegido Presidente del fondo Nacional de Propiedad Social, que como bien han ocurrido muchas 
cosas yo acredito personería y se provee denunciándose por ante el 1 Juzgado Penal de Lima, juez Rafael 
Menacho Vega, Secretario Luis Hernán Delgado. 

Entonces, yo conozco cómo actuaba la brigada ligera, yo conozco al 'Oso Yogui' y al 'comandante 
Gamero', yo conozco todos estos antecedentes, yo conozco por supuesto, yo he estado con gente de este 
tipo. 

El señor PRESIDENTE.— O sea, lo que usted está señalando de que antes de 1987 u 1988 que se 
autodenominaba comando Rodrigo Franco —en alusión propia estoy seguro al señor Rodrigo Franco— sí 
existía. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Por supuesto, siempre han existido esas organizaciones. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Del Partido Aprista? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Claro. 
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En los bajos del Partido Aprista hay un sitio donde todo el que sale de Lurigancho puede encontrar cama 
y comida, hoy. 

El señor PRESIDENTE.— Doctor Díaz. 

El ASESOR.— Gracias, Presidente. 

Continuando en ese orden de ideas señor Fuchs, usted nos ha mencionado del grupo Millenium de Breña, 
con Daniel Chuán, los soplones que ingresan al Ministerio del Interior, las autoridades políticas de los 
pueblos que eran parte conformante de un sistema... 

El señor FUCHS VALDEZ.— La red, se llamaba. 

El ASESOR.— La red,, de una red manipulada por Agustín Mantilla. 

¿Usted podría decirnos si en esta red también se involucraron los miembro del equipo de seguridad del 
señor Agustín Mantilla que era por todos desconocido? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Yo desconozco. 

Yo sé y además le voy a decir una cosa, la Constitución de 1993 hace autoridades a cualquiera que tenga 
poder, o sea ellos son plagiadores del Partido Aprista en este aspecto. 

Ahora, usted me habla de la continuidad Rodrigo Franco, yo quiero contarle algo. 

—A partir de este momento se producen una serie de cortes de grabación. 

Yo fui a buscar a Dionisio Edgar Luque Freire a DINTE para que me diga por qué no actuaban los 
organismos en el intento de asesinato de mi persona. 

El segundo de Luque Freire era el coronel, no orgánicamente sino como hombre de confianza. 

Pregunto por Luque y me dice "está en reunión de comandos" con Mansilla y me dicen, y quién resulta 
ser la visita, Montesinos. 

Entonces, de buenas a primeras llega Fujimori y, (8) obviamente, lo único que ha ocurrido ahí es que el 
grupo de policías del Comando Rodrigo Franco fue sustituido por un grupo de militares y se pasaron a 
llamar Colina, Escorpio, etcétera. Es decir, para mí lo que ocurrió. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Fuchs, usted, por el relato que nos hace, asevera que Mantilla dirigía a 
través seguramente del Viceministerio o Ministerio del Interior este grupo al cual usted dice que produjo 
este atentado personal y otros que ha relatado. 

Dígame, la opinión suya era que actuaba independientemente Agustín Mantilla o tenía una relación 
jerárquica y que esto era parte, obviamente, de una organización política como es el Partido Aprista. 

En otras palabras, ¿rendía cuenta sobre estos hechos Agustín Mantilla? ¿formaba parte formal del Partido 
Aprista? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Bueno, en primer lugar quiero hacer una referencia a cómo se organizan 
estas bandas de los Servicios de Inteligencia. 

En Inteligencia existe la figura de la compartimentación, entonces yo tengo acá el comando que para mí 
el comando era Mantilla-Luque, más Luque que Mantilla, era mucho más capaz Luque. 

Entonces, son grupos al que se les hace creer que cada grupo es el comando y tienen un ejecutivo de 
operaciones especiales, es el jefe ahí que cree que es el comando. 

En realidad hay varios comandos Rodrigo Franco, porque está dentro de la organización. 

Por ejemplo, esta operación que me hacen a mí, pasan los años y saliendo del Banco Mercantil, es muerto 
a tiros el auditor Torero, el hijo de Torero es un gran economista ahora que se llama Máximo Torero 
Heraud. 

Torero era un auditor que estaba auditando dos o tres empresas públicas y estaba planteando reparos a la 
forma como se manejaban las cifras, lo asesinaron para que todos los auditores entendieran... 

El señor PRESIDENTE.— El auditor auditaba qué cifras. 

El señor FUCHS VALDEZ.— De empresas públicas. 

El señor PRESIDENTE.— En qué año, recuerda. 
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El señor FUCHS VALDEZ.— A Torero lo han matado en 1991 ó 1992, en la puerta del Banco 
Mercantil. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Recuerda alguna empresa pública? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Yo he estado en varias. 

El señor   .— Perdón, era una sociedad de auditoría, no era auditor oficial o auditor interno, 
sino sociedad de auditorías. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Entonces su hijo, que es muy amigo mío, los trato como sobrinos, yo me 
entero, me entero que hay un guión y que yo había sido víctima del guión, como había sido víctima del 
guión Rodrigo Franco que auditaba Frigorífico Luján, me entero de varios, en total hemos sido cinco ó 
seis auditores que hemos estado en la mira de esta gente. 

O sea, esto de acá ha sido el reino del gangsterismo, pero como le digo, todo gangsterismo promovido por 
el capital financiero. El capital financiero es un capital que no ve más que ganancias. No le interesa si 
tiene que usar niños para la pedofilia. No le interesa nada. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué capital financiero estaría tras Mantilla? 

El señor FUCHS VALDEZ.— A Mantilla ustedes le han encontrado en los bancos, Israel Discan Bank, 
yo pienso que le pueden encontrar en el Leumi M. Bank. 

Pero les voy a contar una anécdota, pero la "estrella" del tráfico de armas con el Ministerio del Interior era 
un amigo mío, que se llamaba Percy Carrión, que tenía una empresa que llamaba Aero Pacífico. 

Él llega a vender unos helicópteros alemanes MBB, entonces en esta venta de los helicópteros alemanes 
MBB ¿quién le paga a Percy Carrión? le paga Fujimori. Fujimori respeta estos acuerdos bambeados del 
Ministerio del Interior. 

El señor PRESIDENTE.— Usted dice que eso en los primeros años de gobierno de Fujimori pagan la 
adquisición de los helicópteros. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Las adquisiciones dolosas de helicópteros. 

El señor PRESIDENTE.— Que se hicieron en el gobierno anterior, en este caso de Alan García. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Así es. 

Usted va a buscar el caso de la compra de los helicópteros MBB y va a encontrar eso; busca usted el caso 
de las pistolas HK, va a encontrar lo mismo. 

El señor PRESIDENTE.— Como el Comancard 

El señor FUCHS VALDEZ.— No conozco el Comancard 

El señor PRESIDENTE.— También se compró camiones Comandcar. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Y los pagó Fujimori. 

El señor PRESIDENTE.— Exactamente. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Claro. 

Es que era el mismo grupo, es la misma policía, es lo mismo todo. 

Perdón, quiero hablarle de una historia... 

El señor PRESIDENTE.— Por eso usted decía que el seguimiento; yo le había preguntado si había una 
relación, había una dirección política del Partido Aprista que conocía este hecho en el caso de Mantilla y 
las actividades como el atentado que usted sufrió. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Yo le voy a decir una cosa, yo me encontré con una quietud hostil de 
Armando Villanueva hacia Mantilla, muy hostil. Era el hombre que estaba creando el alanismo era el 
hombre que estaba usurpándole el poder al partido, era el hombre que se estaba montando sobre todo. 

Pero ahora quiero contar una historia, está relacionada con Pasto Grande. 

Resulta que termina la primera vuelta y Alan García viaja a Brasil, iba la segunda vuelta con Barrantes, 
etcétera, y está en Sao Paulo, y en Sao Paulo conoce, en la Cámara de Comercio Paulista, a un mozallón 
como él, grandote, que cantaba, tocaba guitarra, etcétera, que apellidaba Verito y que era el gerente de 
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Relaciones Públicas de un consorcio que se llamaba Cotilla. 

Muy bien, ¿qué es cotilla? Cotilla es un gigantesco barrio de Sao Paulo pero barrio japonés. 

Entonces, entre Alan García y Verito firman un convenio de comercio compensado de 600 millones de 
dólares, que se ejecutó, todas las operaciones se ejecutan. 

Cotilla trae a Lima a Odebrecht que se convierte en la más grande constructora. 

Muy bien, entonces de buenas a primeras aparece en Lima, traído por Cotilla, Pablo Farías, el hampón 
éste que trabajaba con Color de Melo, cuñado de Sarney, inmediatamente el Partido Aprista, de Alan 
García sobre todo, gira hacia este grupo japonés brasilero y comienzan estos tratados que le habló yo del 
88 que terminando con Shell comienzan a negociar Camisea con los brasileros, no conociendo que los 
yacimientos de Santa Cruz eran mucho más factibles que los yacimientos de Camisea. 

Entonces, Fujimori para mí no es una sorpresa. Para mí Fujimori puede ser una consecuencia de Cotilla, 
puede ser una serie de arreglos de esta relación con el Brasil, porque qué interesante que la primera 
empresa constructora del Perú sea ahora Odebrecht, que la segunda sea Camargo Correa, la tercera. El 
dominio de las empresas constructoras lo tienen los brasileros, Camet creo que es el quinto o sexto de la 
lista. Los brasileros están en los primeros lugares. 

Entonces, yo creo que hay una malla de intereses que llevan de Alan García a Fujimori y entonces creo 
que una continuidad del Rodrigo Franco, creo que Rodrigo Franco es un arma de la guerra contra 
insurgente. 

El señor   .— Gracias, señor Presidente. 

Como comprenderá un tema, como soy el responsable de la investigación del Mantilla y quiero 
aprovechar y también comprometerlo para conversar sobre este tema en el cual de repente usted enriquece 
mi conocimiento, de todas maneras no va a hacer, con la finalidad de obtener detalles. 

Sin embargo, quiero preguntarle por personas específicas que usted tal vez recuerdo. Por ejemplo, en esos 
momentos los encargados de la investigación de tanto de la investigación terrorista, que conformaba por 
Sendero Luminoso y el MRT, pero así también de cualquier atentado que tenga connotaciones terroristas 
y connotaciones violentistas tenían que ser investigados por la Dincote. La Dincote, como usted bien lo 
ha referido, nunca resolvió ningún caso relacionado a un tema vinculado a Rodrigo Franco, y en esas 
circunstancias estaban como jefes de la Dincote el general Juan Salas Cornejo y el general Reyes Roca, al 
principio. Ambos llegaron a compartir en un momento, incluso, la propia jefatura de la Dincote, dos 
generales compartiendo la jefatura. Luego pasa ya Reyes Roca a dirigir a la Policía de Investigaciones de 
ese tiempo, y Salas Cornejo se queda como Jefe de la Dincote. 

Ellos han sido referidos en nuestra comisión como también parte de esta estructura en la cual 
necesariamente se tenía que contar con ellos para poder ganar impunidad, por un lado; luego, por otro 
lado, teníamos a oficiales del grupo Delta o el grupo de la Does. 

Como usted bien lo ha referido. Habían varios grupos, tanto en la PIP, el Delta V en la Dincote, como en 
la Guardia Civil, como en la Guardia Republicana, por su lado, y por los civiles y los que trabajan en 
Inteligencia. 

Entonces, en ese camino yo no sé si usted recuerda a estas personas vinculaciones a estas personas con los 
propios dirigentes del partido, eventualmente recuerda a las personas que les he mencionado y algún 
compromiso o posterior vinculación con el señor Mantilla, que nos evidencie un poco de obtener 
información de parte suya de ese compromiso existente desde ya, desde que ingresan al gobierno. 

Eso en una primera parte, y en una segunda parte, el caso del *Vicsa* para terminar. 

El caso del *Vicsa*, efectivamente se conforma con la Presidencia de Barsallo Burga en el IPSS. 

Quisiera tal vez que también en ese extremo nos refiera algún compromiso de este dirigente político en 
esta conformación de un grupo, como usted lo ha denominado, un grupo matriz, no el Comando Rodrigo 
Franco. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Bueno, Pepe Barsallo tenía un hermano que se llamaba Carlos, y 
entonces hubo un Montesinos en la historia del Perú que según Haya de la Torre había sido —pero 
Montesinos se queda chico— se llamaba Carlos Gamarra. 

Entonces, Carlos Barsallo le prefabrican un homicidio y cae en las manos de Carlos Gamarra que lo 
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utiliza como soplón Aprista y lo tenía perseguido con un juez de apellido Pflucker, al final Carlos 
Barsallo terminó asesinando al juez Pflucker. Tuvo un desenlace feroz. 

Pepe Barsallo se va a la Argentina, estuvo con todos estos grupos que después están con López Regan, (9) 
estuvo con estos grupos violentistas, él era muy cercano a ellos. 

Entonces, entre los varios ministros de Interior, yo diría que Barsallo es el más proclive a la violencia. 

Conozco a Abel Salinas, no lo veo a Abel Salinas violentista, a Pepe Barsallo sí, ni a los otros ministros, 
es Barsallo por perfil de personalidad. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Fuchs, volviendo al tema de Pasto Grande. 

Usted nos ha dicho que encontró irregularidades y desarrollo de las obras por parte de los contratistas, 
¿podrías señalarnos cuál es y qué contratistas? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Había un contratista que se llamaba Vital, el propietario de Vital es Raúl 
Vitor, que fue ministro de Fujimori, él hace obras de acceso y hace campamentos, él hace una serie de 
cosas... 

El señor PRESIDENTE.— Dígame, fue ministro de Fujimori, ¿qué cartera tenía? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Transportes. 

El señor PRESIDENTE.— Es decir, ¿él cuando es contratista es en el año 1988? 

El señor FUCH VALDEZ.— Así es, después fue ministro de Fujimori. 

El señor PRESIDENTE.— Perfecto. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Él era aprista, pero entró al gabinete de Fujimori como aprista. 

Y después estaba Julio Álvarez Centurión. Nos encontramos con que estos caballeros trabajaban... 

El señor PRESIDENTE.— Julio Álvarez Centurión, el actual Presidente de la Región Tacna, ¿qué 
contrato tenía? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Obra de acceso, caminos de acceso, cosas bastantes ligeras, recién estaba 
tomándole gusto al pastel. 

Y nos encontramos con que la administración de estos contratos era liviana, las cartas de garantía no se 
renovaban, etcétera, y después nos ocurre de que licitamos la presa de Pasto Grande y nos encontramos 
con una conspiración y terminamos entregándole la licitación a una empresa que se llamaba COJALSI. 
COJALSI, propiedad de los Tejeros Reuchter. Los Tejeros Reuchter tiene una de las familias que es 
Tejero Arbulú, eran primos de Biago Arbulú Galiani, el jefe del INADE. 

Entonces, el adelanto se lo entregaron al director de planificación y presupuesto, economista Hugo 
Espinoza Paz. Y él se viene a Lima con nosotros, estamos reunidos con la gente de COJALSI, y de 
repente él les entrega el adelanto y Cabrera ve que le entregan contra el adelanto, no una carta fianza sino 
un cheque personal.  

Entonces, Cabrera llegábamos, bajamos del carro, llegamos a INADE y lo agarró a Espinoza Paz y le 
dice: Tú tienes un cheque personal, si no es personal me tienes que dar la carta de garantía, la carta fianza. 

La reacción de Espinoza fue la reacción de un hombre que ha sido traicionado. Inmediatamente después 
que pasó este cuando ya Cabrera iba a dar parte a la policía, el jefe de INADE se responsabilizó por este 
suceso. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Quién era el jefe de INADE? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Era Biago Arbulú Galiani. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Asume toda la responsabilidad? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Asume la responsabilidad, ese adelanto. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted podría decir que el señor Espinoza recibió ese cheque para el señor 
Biago? 

El señor FUCHS VALDEZ.— No, yo lo que estoy diciéndole es que le entregan el adelanto a 
COJALSI, y COJALSI contra el adelante debía entregar una carta fianza, ¿qué cosa entregó? Un cheque 
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personal. Y nos encontramos con que estaba respaldado por Biago Arbulú Galiani. 

Entonces, ellos tenían que hacer pilotes para cerrar la presa, por supuesto habían duplicado el número de 
pilotes, se había hecho todo un plato servido para que COJALSI tuviera... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted lo señala eso en la auditoría? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Por supuesto. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Y de esa auditoría hay una copia? 

El señor FUCHS VALDEZ.— En el expediente están las conclusiones de la auditoría, había un 
documento que lo debe tener Cabrera... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Y eso no fue auditado por la Contraloría General de la República? 

El señor FUCHS VALDEZ.— El contador público, Anibal Gómez, director técnico de la Contraloría, 
recibió el documento y dijo inmediatamente: programo la acción de control. La acción de control fue 
programada en 1994. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Eso? 

El señor FUCH VALDEZ.— Fue un saludo a la bandera, si estaba en el poder Camet, que auditoría 
podría hacer la Contraloría. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Pero Camet qué tenía que hacer con el proyecto Pasto Grande? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Él fue el dueño del proyecto Pasto Grande. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Nos explica que por qué dice que es el dueño? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Aparece este general Víctor Alvarado Trujillo con su hermano, gerente 
del ICE, y Alvarado Trujillo trabajaba con César Vizcarra; y entonces llega su hermano, el general del 
ICE, comienzan una serie de contactos, en Lima comienza hablarse que Camet ganaba la licitación y la 
ganó Camet. 

Se llama ICE, que no estaba inscrita en el Registro Nacional de Contratistas. 

El señor PRESIDENTE.— Dice usted que ICE gana un contrato, ¿en qué año? 

El señor FUCHS VALDEZ.— 89. 

El señor PRESIDENTE.— En el 89 gana un contrato para ejecutar las obras. 

El señor FUCHS VALDEZ.— El túnel de Jachacuestas. 

El señor PRESIDENTE.— El túnel de Jachacuestas del proyecto especial Pasto Grande y que no estaba 
inscrito en el Registro de Contratistas a nivel nacional, pero esa empresa estaba constituida mínimamente, 
me imagino. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Es una empresa media rara, es una empresa peruano-boliviano donde 
aparece el señor Urquidi Gumusio. Urquidi es primo hermano de LA esposa de Vargas Llosa y primo 
hermano del que fue embajador de Bolivia en el Perú, Jorge Gumusio. 

Es una serie de arreglos, se abre una ICE boliviana... 

Julio León Prado, por supuesto, Julio León Prado es ICE, son los directores de ICE posteriormente. 

Bueno, pero yo ya en el año 1989 estoy fuera, en el año 1991 comienzo mi juicio, porque digo que César 
Vizcarra no tiene la fuerza que tuvo antes y ahora soy viable. 

Entonces comienza un juicio en el cual me monitorea Manuel Marrul Gálvez, vocal superior, que era los 
ojos y oídos de Montesinos en el Poder Judicial, esa condición se la han atribuido a Rodríguez Medrano; 
pero en el Poder Judicial saben que Manuel Marrul era tan importante como Rodríguez Medrano. 

Entonces a mí me siguen, me ponen todos los obstáculos, pero lo interesante del expediente es que al final 
yo gano, y con la resolución suprema queda demostrado que no existen estudios, no hay el expediente 
técnico, no hay licitación, no hay nada; me nombran peritos para fijar el monto de lo que se me adeuda, 
nombran dos peritos: Andrés Quispe Barreda y Santiago Silva Chuqui, y los maneja el SIN nuevamente a 
los dos. 

Yo lo denuncio al Ministerio Público, le dan el caso a una doctora Frida Huarcayo, la doctora Frida 
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Huarcaya manda el caso a la Policía del Ministerio Público, pero resulta que hay varias cosas que acá no 
se han dicho. El hombre fuerte de la policía y el Ministerio Público era Manuel Aybar, y el que viene 
después de Manuel Aybar es Emerson Ingunza, es hombre de Manuel Aybar, y Emerson Ingunza me 
tranca la investigación. Entonces él creyendo que yo soy sonso, yo supe inmediatamente que él me 
trancaba y los denuncié junto con Frida Huarcayo. 

Entonces comienzo a caer en el juego de la anticorrupción, porque es un juego, por supuesto ¿no? 

En primer lugar, las denuncias de particulares no se tramitaban en los primeros tiempos, tampoco se 
investigaban privatizaciones, tampoco se investigaban empresas públicas, se investigaban armas a 
Vladimiro Montesinos y esas cosas. Entonces, mis denuncias cayeron en saco roto, pero yo he conseguido 
documentos y he reflotado mis denuncias. 

Entonces estoy en víspera de que unos nuevos peritos me den la cifra que me corresponde. Yo quería 
darle a usted esta addenda de la pericia de parte y quería dársela con la obra de Gumusio. En la obra de 
Gumusio se refiere al ferrocarril Ilo-Toquepala y cómo enlaza con el ferrocarril boliviana. En mi época 
enlazaba en Biacha, Gumusio dice que en puerto japonés. 

Entonces, esa segunda poligonal va de Ilo hacia el oeste, hacia el sur oeste, y la poligonal que tengo yo es 
una poligonal que va pegado a la frontera con Chile y entra en el Altiplano hacia puerto japonés. 

Yo acorto el gasoducto que está medido desde la carretera Ilo-Desaguadero, yo lo acorto en 327 y 137 
kilómetros, ya no tienen nada que hacer los chilenos. 

El embajador Uturier, no sé como se ha conseguido mis documentos. En este momento él está metiendo 
este documento mío en Bolivia, ahí está. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Fuchs, creo que hay un panorama muy interesante de actualidad 
inclusive, pero centrarme en el tema (falla de grabación) 

Usted me dijo de que cuando era auditor encontró (falla de grabación) empresas, entre ellas (falla de 
grabación) Vital, qué otras empresas (falla de grabación). 

El señor FUCHS VALDEZ.— El que tiene eso es Cabrera. Cabrera es el que (falla de grabación) 

El señor PRESIDENTE.— Usted recordaba que (falla de grabación). 

El señor FUCHS VALDEZ.— Algunas (falla de grabación). 

El señor PRESIDENTE.— Ya nos ha relatado, algunas irregularidades seguramente estarán 
documentadas, esperemos ojalá recuperar. 

El señor FUCHS VALDEZ.— No, está en mi expediente, en el Poder Judicial tiene para hacer la 
acusación mañana mismo, (10) con mi resolución suprema ya está la... 

El señor PRESIDENTE.— Si usted nos da el número, podemos revisarlo. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Pero van al expediente. Está en el 60 Juzgado Civil, secretaria Vidal. 

El señor  .— Una pregunta, señor Presidente. ¿Nos da el permiso para revisar el 
expediente? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Pero por supuesto, totalmente. 

El señor PRESIDENTE.— Señor Fuchs, quiero terminar con esta parte de lo que usted señala en 
relación a la participación del señor Camet, a través de *ICE*. Usted deja, digamos, la relación laboral 
como auditor en el 89... 

El señor FUCHS VALDEZ.— En el 88. 

El señor PRESIDENTE.— Pero sigue vigente por el interés que usted, después que en el 91 entabla este 
juicio que todavía o está ya con sentencia... 

El señor FUCHS VALDEZ.— No, es que hay un elemento nuevo que le quiero contar. 

¿Quién le dice a usted que en el año 92 el ingeniero Rubén Lora Morgan, gerente de ICE, me pide una 
entrevista con Barcés Flor, que era el director ejecutivo? 

¿Qué había pasado? Había pasado que Camet los había puteado a Max Alvarado y a Rubén Lora por las 
irregularidades del expediente técnico. 



-24- 

Entonces, ellos habían ido a hablar con Barcés y le habían dicho: busca, pues, cómo encubrir algo de esto 
¿no? Y Barcés contrata a *Sisa*. Sisa le da un informe y el informe no es suficiente para Barcés. 

Entonces, Rubén Lora Morgan, que es dos veces primo hermano de la esposa de Cabrera, que apellida 
Morgan Lora, a la inversa, nos dice: los quiero llevar a que conversen con Barcés para que solucionen 
algunos problemas que nos están persiguiendo. 

Yo ya con mi juicio no tenía nada que hacer con Barcés, pero yo quería ver de qué se trataba. Íbamos a 
las oficinas del Proyecto Especial Pasto Grande, y ahí estaba Barcés lleno de temor a exteriorizar, a 
hablar; entonces, parece que él había llegado a un acuerdo con Lora para que Lora nos hiciera preguntas. 
Lora nos expresaba las preocupaciones que él nos debía expresar; pero a la larga nos dijo algunas cosas, 
él había contratado a Sisa, y en lugar de tener apoyo en Sisa, Sisa le había dicho: la presa Pasto Grande no 
sirve, preferimos la presa de Humalso, nos gusta más el proyecto Humalso 2 que el proyecto Pasto 
Grande. O sea, en lugar de crearle soluciones le crearon más problemas. 

Desesperado, él nos lleva a nosotros y nos dice: ¿ustedes tienen alguna manera de darle coherencia —creo 
que fue la palabra que usó— al expediente técnico? Y yo fui terminante, le dijo: no. Pero nos expresó la 
debilidad. Nos pidió apoyo. 

El señor PRESIDENTE.— ¿En esa reunión estuvo...? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Estuvieron Rubén Lora Morgan, Eloy Cabrera Ribote, quien habla y 
Oscar Barcés Flor. 

El señor PRESIDENTE.— Esta fue una consulta eminentemente técnica para ver si se podía, digamos, 
subsanar las irregularidades técnicas del expediente técnico que no existía. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Claro, pero yo le quiero decir a usted una cosa. El otro día ha publicado 
un aviso en el periódico el jefe del Inade, dando valor a las obras, con el 3% de costo de capital. 

En los años 80 se llegó al 20% de costo de capital anual, en los años 90 el promedio ha sido 8%. Con el 
derrumbe de la economía norteamericana ahora la primera *prime rate* está en 1,75 y el costo de capital 
es bajo. Ha aprovechado esto Vargas Centeno para decir de que las inversiones de Inade son cinco mil 
300 millones de dólares. 

Las inversiones de Inade, según documentos oficiales, son ocho mil 800 millones de dólares, y las 
inversiones de Inade en Pasto Grande ya están cerca de los ciento ochentitantos millones de dólares, 
porque han desaparecido los gastos generales. A Camet le pagaban 600 mil dólares mensuales en gastos 
generales. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Bajo qué concepto? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Cuando usted se demora en el pago de una valorización, comienza a 
pagar gastos generales. 

El señor PRESIDENTE.— Es decir, a Camet le pagaban esos 600 mil adicionales a través de la empresa 
ICE. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Sí, por demoras en el pago de las valorizaciones. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted recuerda quién realizó, qué empresa constructora realizó el túnel de 
Jachacuesta? 

El señor FUCHS VALDEZ.— ICE. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Esa fue la empresa? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Claro. 

El señor PRESIDENTE.— ¿La única? 

El señor FUCHS VALDEZ.— La única. Pero ahora le voy a dar a usted un dato. El verdadero diámetro, 
la verdadera capacidad del túnel de Jachacuesta son 16 metros cúbicos por segundo. 

Yo quiero que vayan ustedes a ver el túnel de Olmos, que tiene 32 metros. El túnel de Olmos tiene un 
diámetro de cuatro metros, el túnel de Jachacuesta tiene dos por dos. Entonces, su capacidad teórica es 16 
metros cúbicos por segundo. 

El señor PRESIDENTE.— Usted puede señalar, en todo caso, que por la declaración que hizo a la 
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comisión, que se menciona en la Comisión Agraria, presidida por el congresista Manuel Olaechea, 
cuando vino el señor Martín Vizcarra, señaló que presumiblemente la valorización que hizo ICE en la 
construcción del túnel se debió a que como no había un estudio de suelos, digamos, en determinado 
momento encontraron que había que invertir más en proteger las paredes, porque una calidad de tierra que 
necesitaba, obviamente, de cubrir las paredes del túnel. 

Ahí lo que usted, con coherencia, al menos yo percibo, es que al no haber un estudio de suelos, 
obviamente era lógico que no se sabía cuánto iba a costar; por lo tanto, era posible que costara menos o 
costara más si es que no había un expediente técnico. ¿Usted nos puede relatar sobre esto? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Le añado. No había hidrogeología y cortan la formación *Capilloni* y 
aparecen 600 litros de agua. No había geosísmica y evidentemente habían zonas de material volcánico, 
que es el que se refiere Vizcarra. 

Pero si él no tenía ningún estudio sobre el túnel; entonces, ese túnel ha podido costar 10 veces más pues 
¿no? No había ningún estudio, no había expediente técnico. 

Nosotros nos enfrentamos en este momento a un problema... 

El señor PRESIDENTE.— Y esas valorizaciones en las que usted señala que había 600 mil dólares 
adicionales cuando se demoraba... 

El señor FUCHS VALDEZ.— Por gastos generales. 

El señor PRESIDENTE.— ... por gastos generales, ¿se ocasionaban permanentemente, porque 
obviamente había una dificultad entre la valorización, la falta del expediente técnico y obviamente la 
fundamentación de la parte a quienes representaban al proyecto de Inade para pagarle ¿no? 

Entonces, esto es como decir: me conviene que no sepas qué vas a hacer y te demores, porque yo recibo 
más plata. ¿Usted podría explicarnos de alguna manera técnicamente cómo sucedía esto? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Nosotros lo tenemos escrito. Nosotros dijimos de que estaba 
comenzando un espiral inflacionista. Nosotros dijimos que con este espiral inflacionista... 

El señor PRESIDENTE.— ¿A quiénes se refiere con nosotros?  

El señor FUCHS VALDEZ.— Cabrera y yo. 

Podía resultar este proyecto costando cualquier cantidad de dinero, que nosotros no podíamos depender 
del Tesoro Público. 

Entonces, nosotros proponíamos un concurso de obras con financiación en la modalidad llave en mano. 
Nos planteábamos que una empresa no nos cobraba 30 millones de dólares, que era nuestro presupuesto, 
que nos cobraba 60, pero es que esto podía costar 150, si sin estudios nos tirábamos... mi último informe 
dice, una licitación internacional de obras con financiamiento en la modalidad llave en mano, yo se lo 
dejo, ya nos adelantamos. 

Evidentemente, Camet manejó estos 600 mil dólares a su gusto, él ya dominaba el Ministerio de 
Economía y Finanzas. Entonces, él se hacía pagar cuando él quería y cobraba cualquier demora por gastos 
generales. 

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué supervisoras, usted recuerda, se encargaron de hacer el seguimiento de 
los avances de obras, de la evaluación de los costos y de la calidad de la obra? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Cuando nosotros llegamos, el supervisor de la obra era el ingeniero 
Víctor Chávez Izquierdo y tenía de delegado en Moquegua al primo hermano de Eloy Cabrera, Alberto 
Cabrera. Alberto Cabrera también expresó, todo el mundo ha expresado su no conformidad con el 
expediente técnico. En el expediente técnico, en la recepción de obra, Camet dice: el expediente técnico 
tiene serios problemas. 

Esta es una de las cosas que puede servir también contra Camet, porque si él, con toda su experiencia de 
tunelero... Yo le voy a decir, en Pasto Grande no había un solo ingeniero calificado. Vizcarra había tenido 
una posición auxiliar en Autodema. No había un solo ingeniero calificado. 

Y la gente de Camet era muy calificada, eran ingenieros tuneleros calificados. Camet es un excelente 
ingeniero, Max Alvarado es un buen ingeniero. Entonces, los llevaban de encuentro, y le dejan esa nota 
con que el expediente técnico no está conforme, que ellos tienen observaciones. 
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Pregunta, si ellos tienen observaciones al expediente técnico, ¿cómo es que nunca ha aparecido el nombre 
del proyectista para ser sancionado? Nunca. 

Después han hecho otro juego, que quería explicarles ahora. Cuando usted tiene un adicional o una 
ampliación de más del 10% del presupuesto, va a la Contraloría. Bueno, han jugado con la dimensión de 
la valorización, la fraccionaban, la arreglaban y todo para que no fuera a la Contraloría. 

Entonces, esta es una de las situaciones, qué le puedo decir, más definidas. 

Y a mí me informaron que la anterior comisión no quiso acusar, la anterior comisión... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Quién no quiso acusar? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Hablaron de gente del Apra. 

El señor PRESIDENTE.— Usted diría, como al inicio me aseguró, que este proyecto tiene una de las, 
digamos, hectáreas más caras. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Cincuenta a sesenta mil dólares. 

El señor PRESIDENTE.— Frente, digamos, a la del norte... 

El señor FUCHS VALDEZ.— A quince mil de California. 

El señor PRESIDENTE.— Sí, realmente es espantoso esto. 

Doctor Cornejo. 

El señor CORNEJO.— Señor Fuchs, ¿usted sabe quiénes en este momento se han beneficiado con las 
tierras beneficiadas con este proyecto? 

El señor FUCHS VALDEZ.— Uno es Martín Vizcarra. Pero yo quiero contarle una historia. (11) 

En mi expediente corre un informe que yo le presento a Alejandro Seminario Duany de Cepri-Tierras, y 
le digo a Alejandro Seminario Duany en ese documento: estas tierras tienen el siguiente origen, este 
proyecto tiene los siguientes problemas y no deben venderse esas tierras separadas del proyecto, porque 
están dentro del proyecto —por lo menos nosotros hicimos esa gestión—, y qué resulta. De que las tierras 
de San Antonio no estaban dentro del Proyecto de Pasto Grande, como nosotros las habíamos dejado. 

Nosotros llegamos a dinamitar un portachuelo que hay entre pampa San Antonio y la Plaza de Armas de 
Moquegua, porque están así en una inmediatez así absoluta.  

El señor PRESIDENTE.— Señor Fuchs, ¿usted cree que las aguas lleguen a Ilo?, ¿cuál es su 
evaluación? 

El señor FUCHS VALDEZ.— No sé si usted se acuerda de una primera plana de Correo, en que el 
corresponsal de Correo en Ilo que había tenido algo que hacer con el agua potable de Ilo, me golpeó muy 
duramente porque yo había dicho que quizás pues el agua potable llegaría a Ilo en el año 2002. Sacó una 
primera plana en Correo, “asesor externo con grotesca declaraciones, etcétera, etcétera”. O sea, no ha 
llegado el agua. El agua puede llegar, se necesita de hidrogeología, se necesita seguir las aguas de 
recuperación, estudiar por dónde van.  

Nosotros en la foto aérea encontramos vegetación freatofítica, con rumbos caprichosos, y creíamos que 
haciendo baterías de pozos y un canal muy barato con una geomembrana para impermeabilizarlo y con 
todo, podíamos estarnos llevando pues un novecientos litros o un metro cúbico a Ilo en dos o tres años. O 
sea, nosotros estamos hablando del 91, Ilo pudo... 

El señor PRESIDENTE.— ¿Alguna pregunta más? 

Yo le agradezco. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Otra cosa quiero decirle. 

El señor PRESIDENTE.— Cómo no. Si tiene algo más que agregar, hágalo. 

El señor FUCHS VALDEZ.— Con respecto a Ilo. Nosotros rompimos el concepto de un sistema muy 
integrado y pasando por Camiara vimos las aguas de Camiara y hablamos con la Southern para que ellos 
reciclaran las aguas de relave, con diques de relaves. Entonces, hay una geoforma que está terminando el 
valle, donde creo que se están almacenando ahora las aguas, Quebrada Honda. Ahí nosotros dejamos ese 
proyecto. 
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Nosotros hablamos con la Southern para que la Southern tomara nota de que se iba a hacer la segunda 
etapa de la obra y que necesitábamos recuperar las Lomas de Ilo, estaban devastadas con la lluvia ácida. 
Y fuimos perseguidos por el pueblo de Moquegua, congresista.  

El señor PRESIDENTE.— Yo le agradezco mucho su participación, y estoy seguro de que algún dato 
adicional se lo vamos a requerir. 

Y vamos a levantar esta reunión, siendo las cuatro y cincuenta y siete minutos de la tarde. 

Muchísimas gracias. 

—A las 16 horas y 57 minutos, se levanta la sesión. 
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